
POR FALTA DE ALIMENTO Y HELADAS

PREOCUPACIÓN 
EN MONTE PATRIA 
POR MUERTE DE 
GANADO CAPRINO
Los crianceros lamentaron la pérdida de sus 
animales, los que, afectados por las difíciles 
condiciones de escasez hídrica y falta de pastos, 
no logran sobrevivir.  Por ello, solicitan el apoyo 
de las autoridades para evitar mayores pérdidas 
económicas. 02
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NUEVA OFICINA DE LA MUNICIPALIDAD DE OVALLE

RECOGERÁN EN TERRENO 
NECESIDADES DE LAS 
MUJERES DE LA COMUNA

04

CASO OCURRIÓ HACE UN MES EN EL PALQUI CONSERVACIÓN DE PAVIMENTOS 
URBANOS Y ALUMBRADO EXTIENDEN PLAZO DE 

AUDITORÍA MÉDICA 
POR MENOR FALLECIDA

LOS PROYECTOS QUE 
PRÓXIMAMENTE SE 
EJECUTARÁN EN OVALLE 0503

Agustín Troncoso,  estudiante del colegio Amalia Errázuriz, busca 
convertirse en uno de los mejores exponentes de esta disciplina en 
los selectivos regionales para los Juegos Escolares 2023.

NADADOR LOCAL SE CONVIERTE EN 
CAMPEÓN DE 50 METROS MARIPOSA
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Crianceros de Monte Patria lamentan 
muerte de ganado por falta de alimento

LAS HELADAS TAMBIÉN HAN INFLUIDO

Desde diferentes puntos de la comuna manifestaron su 
preocupación por la pérdida de sus animales, principalmente 
crías de cabras recién nacidas, las que no alcanzan a 
sobrevivir por las desfavorables condiciones. Por ello, solicitan 
el apoyo de las autoridades, para no tener que lamentar nuevos 
decesos. 

La lluvia fue una verdadera ben-
dición en medio de la sequía, pero 
lamentablemente fue demasiado 
tarde para algunos.

En la comuna de Monte Patria, 
por ejemplo, lamentan la muerte 
de ganado por falta de alimentos, 
lo que se ha visto reflejado princi-
palmente en crías de cabras que no 
han alcanzado a sobrevivir. 

Este hecho se da por diversas 
situaciones. Además de la falta 
de alimento, también influyen las 
heladas que afectaron la comuna 
hace algunas semanas atrás.

Así lo dio a conocer el presiden-
te de la Asociación de Crianceros 
de Monte Patria, David Arancibia. 
“Lamentablemente la lluvia llega 
tarde. Las cabras están en una del-
gadez pronunciada, por eso se han 
producido malpariciones. A mí me 
han llegado denuncias de diferentes 
partes, por ejemplo en El Palqui, 
que fue donde primero sufrieron por 
las heladas. Pero también se han 
ocasionado bajas en la parte alta 
de la comuna. Hay que decir que es 
reducida la vegetación en los cerros. 
La verdad es que la mayoría de las 
personas tratan de buscar, pero 
muchas veces no están al alcance 
de la mano humana”, indicó. 

Desde la localidad de Cárcamo en 
tanto, uno de los afectados, Ricardo 
Parra, manifestó su pesar por esta 
situación. “En este momento no 
tenemos alimento para el ganado. 
Por eso es que las cabras están 
pariendo antes de tiempo, y además 
nacen muertas. Algunas alcanzan 
a mover un poco la cabecita, pero 
no duran más de 2 o 3 minutos y 
mueren”, declaró. 

“Yo en este momento no puedo 
trabajar, porque tengo que cuidar 
a mi mamá. Ella tiene 97 años y 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Monte Patria 

Los crianceros de Monte Patria expresaron su preocupación por las malpariciones y muertes de cabras en la comuna. EL OVALLINO

está postrada, y debo cuidarla. 
Entonces,  estamos viviendo de 
la pensión de ella y con eso queda 
algo para alimentar a los animales, 
pero no es mucho”, explicó Parra. 

EXPERIENCIA PASADA
Sin embargo, los crianceros co-

mentan que no es la primera vez 
que ocurre algo así, ya que en 2022  
vivieron situaciones similares. “El 
año pasado también llovió tardío, 
y la mayoría de la gente salvó el 
año con una producción muy baja a 
causa de estas malpariciones de los 
animales”, indicó David Arancibia, 
mientras su par, Ricardo Parra, 
agrega que “el año pasado, antes 
que lloviera, también malparieron 
varias cabras”. 

Por todo lo anterior, es que los 
crianceros piden el apoyo de las 
autoridades, con quienes se en-
cuentran gestionando reuniones. 

“Nosotros estamos esperando una 
confirmación del gobierno regional 
para que nos puedan recibir a los 
crianceros de la provincia. Durante 
estos días, como crianceros de 
Monte Patria, nos hemos reunido, 
pero, lamentablemente, tendremos 
que hacer movimientos más severos, 
porque los directores y autoridades 
parecen no dar la importancia real. 

Nosotros no queremos depender de 
las lluvias”, indicó Arancibia. 

“El sábado vendrá el alcalde por 
el Día del Criancero. Ahí queremos 
plantearle todos estos problemas 
que hemos tenido en este sector. 
Nos gustaría que las autoridades 
nos puedan apoyar con alimento más 
que nada, como maíz o pasto, eso 
es lo que más necesitamos en este 
momento. Porque acá llovió, pero 
tendrán que pasar como 10 o 15 
días para que haya algo de comer en 
los cerros”, comentó Ricardo Parra. 

“EN ESTE MOMENTO NO 
TENEMOS ALIMENTO PARA 
EL GANADO. POR ESTO ES 
QUE LAS CABRAS ESTÁN 
PARIENDO ANTES DE 
TIEMPO, Y ADEMÁS NACEN 
MUERTOS. ALGUNOS 
ALCANZAN A MOVER UN 
POCO LA CABECITA, PERO 
NO DURAN MÁS DE 2 O 3 
MINUTOS Y MUEREN”

RICARDO PARRA
CRIANCERO DE CÁRCAMO 
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La reposición de la iglesia San Vicente Fe-
rrer es uno de los proyectos que aún no se 
ejecuta.

Uno de los proyectos recientemente aprobados es el de conservación de 
pavimento urbano. 

EL OVALLINO
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Desde el Consejo Regional destacan diversas obras 
que están avanzadas, principalmente, construcción 
de escuelas en sectores rurales. Sin embargo, no 
existen mayores novedades respecto a la ejecución 
de otras iniciativas, destacando sólo algunos 
mejoramientos en el sector urbano. Tampoco hay 
novedades respecto a proyectos históricos que aún esperan 
por su concreción, como el alcantarillado de Recoleta y la 
reposición de la iglesia San Vicente Ferrer. 

La población en la comuna de Ovalle 
ha aumentado en los últimos años, y,  
por lo tanto, requiere de nuevas obras 
que permitan una mejor calidad de vida 
para sus residentes. 

En ese contexto, desde el Consejo 
Regional destacan una serie de proyectos 
para la zona que ya están encaminados, 
así como también aquellos que debiesen 
empezar pronto. 

INFRAESTRUCTURA ESCOLAR
Dentro de los proyectos más emblemá-

ticos con recursos del Core destacan la 
construcción de escuelas en los sectores 
rurales de Ovalle, como Barraza, San 
Julián y Los Leíces. 

“En la comuna de Ovalle estamos 
generando una inversión importante en 
el ámbito educacional, con tres obras 
que están en pleno desarrollo. Se está 
haciendo una inversión bastante consi-
derable”, asegura el consejero regional 
del Limarí, Wladimir Pleticosic. 

Su par, Matías Guzmán, comple-
menta estas palabras destacando que 
“esos proyectos ya se están ejecutando. 
Incluso, nosotros ya hemos tenido visitas 
inspectivas a la escuela de Barraza. 
En su oportunidad asistimos algunos 
consejeros regionales a visitar esas 
obras que están por finalizar, y tienen 
un gran porcentaje de avance”.

Por su parte, el consejero Hanna Jarufe, 
destaca la importancia de los fondos 
suplementarios que se han aprobado 
en este caso. “Para estas escuelas 
aprobamos suplementos, porque el 
valor de los materiales ha subido mu-
cho. Estos proyectos están prontos a 
terminar”, indicó. 

AVANCES EN SALUD
También se destacan una serie de 

iniciativas en el área sanitaria, como por 
ejemplo, la adjudicación de ambulancias. 
“El miércoles la ministra de Salud firmó 
un convenio con el gobierno regional, 
para incorporar una inversión histórica 
en nuestra región, en donde la comuna 
de Ovalle se verá beneficiada con dos 
ambulancias, que podrán sumarse a 
otras que han sido financiadas por el 
gobierno regional y que, por supuesto, 
van a colaborar con la salud primaria de 
la comuna”, indicó Wladimir Pleticosic. 

De igual forma, se avanza en proyectos 
para la reposición de los Cesfam Jorge 
Jordan en el sector urbano, y de Cerrillos 
de Tamaya en el sector rural. “Estos son 
centros de salud bastante antiguos y 
que ya cumplieron su vida útil. Hoy por 
el incremento de la población necesitan 

de una ampliación y mejora sustantiva”, 
apuntó el core de la DC. 

Con respecto a esto último, Matías 
Guzmán apunta que “hay un compro-
miso adoptado por el Core, en donde 
nosotros financiaremos la compra del 
terreno para el nuevo Cesfam Jorge 
Jordan. El problema está en que no 
hay levantamiento de información. 
Desconozco si hay avances en ese 
tema en específico, porque el miércoles 
hubo una mesa Gore-Minsal, y en esa 
reunión yo no participo, ya que yo no 
soy integrante de ella. Son otros los 
representantes del Core en esa ins-
tancia”, indicó. 

PRONTOS A COMENZAR
Por otro lado, existen algunos pro-

yectos que debiesen ejecutarse en los 
próximos días, entre los cuales destaca 
la conservación de caminos urbanos 
y alumbrado. “De los que debiesen 
comenzar está el programa de conser-
vación de pavimento urbano, que fue 
aprobado hace algunas sesiones atrás 
en el consejo regional. También debiesen 
comenzar las obras de alumbrado en 
el sector de la costanera, en el tramo 
que falta”, precisó Guzmán.  

Respecto al sector rural, el conse-
jero Hanna Jarufe, explicó que “en el 
proyecto de caminos básicos hemos 
hecho más de 1.000 kilómetros para 
toda la región, y este año ya aprobamos 
cerca de 300 kilómetros, lo que estará 
a cargo de Obras Públicas y Vialidad. 
También está el proyecto para los ca-
minos urbanos, pero eso depende del 
municipio que presenta la nómina de 
los caminos que necesita”, puntualizó. 

De todas maneras, para el consejero 
Matías Guzmán el avance en la concre-
ción de proyectos en la provincia y en la 
región ha sido bastante lento, producto 
de la baja ejecución presupuestaria.

“Es cosa de revisar la comparativa 
de información del último mes a nivel 
nacional, en donde seguimos siendo los 
últimos. Entonces estamos bastantes 
al debe en tema de proyectos, y ahí 
nosotros le hemos hecho hincapié 
a las unidades que están a cargo de 
la revisión de los proyectos que, por 
favor, traten de agilizar lo que más se 
pueda”, sostuvo. 

PROYECTOS HISTÓRICOS
No obstante, existen también, una 

serie de proyectos “históricos” de la 

comuna que, hasta el día de hoy, no 
han podido materializarse, partiendo 
por el alcantarillado de Recoleta, que 
espera su ejecución desde el año 2017. 

“Si bien hemos estado trabajando 
en el consejo, revisando bastantes 
proyectos de la región completa, la 
verdad, es que, en específico para 
Ovalle, está bastante lenta la respues-
ta. Entre algunos proyectos que ya 
se debiesen estar ejecutando está el 
alcantarillado de Recoleta, que lleva 
años, pero seguimos con problemas 
y no hay solución concreta todavía”, 
indicó el consejero  Guzmán. 

“Hemos estado trabajando muy de 
la mano con la nueva administración 
municipal, con la finalidad de levantar 
las observaciones que hoy tiene ese 
proyecto, y así avanzar hacia una 
ejecución definitiva de esta obra 
tan emblemática”, complementó 
Wladimir Pleticosic. 

Un caso similar es la restauración de 
la iglesia San Vicente Ferrer. “Este es 
un proyecto aprobado por el consejo 
regional en el año 2022, pero por 
todo lo que ha significado el alza 
del precio en los materiales se tuvo 
que hacer una reevaluación, de tal 
manera de dar con el número final 
que permita financiar esta obra”, 
sostuvo Pleticosic. 

Conservación de caminos y alumbrado entre 
los proyectos próximos a ejecutar en Ovalle 

EN MEDIO DE UN CONTEXTO DE BAJA EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA EN LA REGIÓN

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Con la creación de la oficina comunal se busca reducir las brechas y desarrollar una política 
comunal con Perspectiva de Género. 

Trabajarán en terreno para 
conocer las necesidades de 

las mujeres ovallinas

EMPODERAMIENTO FEMENINOLa recién inaugurada Oficina 
Comunal de la Mujer y la 
Equidad de Género comenzó 
un trabajo para levantar un 
diagnóstico situacional de 
la comuna. Alejandra Pérez, 
encargada de la instancia 
municipal, señaló que 
buscan “desarrollar planes 
y programas específicos 
de apoyo” y fortalecer “las 
organizaciones que estén 
dirigidas u organizadas por 
mujeres”.

Un trabajo en terreno, tanto en la 
parte urbana como rural está desa-
rrollando la recién inaugurada Oficina 
Comunal de la Mujer y Equidad de 
Género, instancia impulsada por la 
administración del alcalde Jonathan 
Acuña Rojas y que busca reducir las 
brechas y desarrollar una política 
comunal con Perspectiva de Género.

La encargada de la instancia mu-
nicipal, Alejandra Pérez expuso ante 
el Concejo Comunal y explicó las 
principales funciones de la Oficina, 
entre las que destacó el “realizar un 
diagnóstico de la mujer en la comuna 
con el fin de detectar cuales son la 
principales necesidades y aspiraciones 
y proyectos que ellas tienen” y agregó 
que “estos diagnósticos ya se están 
realizando tanto en la parte urbana 

Ovalle

EL OVALLINO

como rural”.
Pérez agregó que buscan “desarro-

llar planes y programas específicos 
que vayan en beneficio del apoyo 
de la mujer y además promover el 
fortalecimiento de las organizaciones 
que estén dirigidas u organizadas por 
mujeres” y remarcó que se establecerán 

“coordinaciones con la red pública y 
privada que resguarden sus derechos 
en todos los ámbitos y además tene-
mos como función definir políticas 
destinadas a la incorporación de las 
mujeres al desarrollo local”.

La encargada comunal especifica 
que “esas son las principales funcio-
nes que tiene la Oficina y la idea es 
que se vayan sumando más según 
el diagnóstico que las mismas mu-
jeres nos vayan entregando de sus 
necesidades”.

-¿Cómo se está realizando este 
diagnóstico?

“A través de las mismas organiza-
ciones que ya están funcionando, ya 
sean talleres laborales o hay grupos 

de artesanas que se están reuniendo 
y en las reuniones en las cuales les 
pedimos que nos inviten nosotros 
estamos haciendo las preguntas y de 
esa forma nosotros estamos haciendo 
el levantamiento de las necesidades 
que ellas puedan tener”.

-¿Cuáles son los servicios y los 
apoyos al emprendimiento que 
entrega la Oficina?

“El apoyo principal es a través de 
los programas que ya están insertos 
en la comuna y que por lo general se 
postulan a través de los proyectos. 
Entonces la idea es que nosotros 
como Oficina podamos apoyar a que 
las mujeres entreguen un proyecto 
de mejor calidad y de esa forma 
poder tener ingreso a los beneficios 
o que se puedan ganar y adjudicar 
los proyectos para que de esa forma 
generar un desarrollo local también”.

Por su parte, el alcalde Jonathan 
Acuña señaló que “nos pone muy 
contentos en contar con una oficina 
de la mujer que si bien lleva muy poco 
tiempo un mes y medio recién es 
muy importante lo que puede lograr”.

La primera autoridad comunal re-
marcó que “hay ciertas conductas 
normalizadas a nivel social, tanto en 
la ruralidad como en la ciudad, que 
nosotros pretendemos ir ayudando 
en la erradicación. Las violencias 
de Género, principalmente contra 
las mujeres, es muy complejo y sa-
bemos que, con apoyo y orientación, 
la mujer se puede empoderar mucho 
más, para evitar esas situaciones”.

Es un enfoque que permite estudiar y atender fenómenos, vínculos, actividades, 
procesos y sistemas sociales relacionados con el sistema sexo-género. Se trata 
de un enfoque que ha sido desarrollado desde los primeros movimientos femi-
nistas, que cuestionan las relaciones de subordinación en las que se encuentran 
muchas personas que transgreden la normatividad de dicho sistema.
La palabra “perspectiva” hace referencia a una forma de comprender y repre-
sentar algo con respecto al ojo de quien observa. Es decir, una “perspectiva” es 
una forma de mirar o de considerar cualquier fenómeno; o dicho de otro modo, 
es asumir un punto vista. Así pues, una “perspectiva de género” es el acto de 
aproximarse a una realidad, poniendo atención a la construcción de la categoría 
de “género” y sus relaciones de poder.
Para explicarlo mejor, imaginemos que utilizamos unos lentes con aumento 
que, como es de esperarse, nos permiten mirar cosas que sin ellos no seríamos 
capaces de observar. Dado que vemos cosas distintas, pero que existen en el 
mundo de siempre, los lentes nos permiten entender este mundo de una manera 
también distinta”, indicó la encargada de la Oficina Comunal de la Mujer, Alejan-
dra Pérez. 

¿QUÉ ES LA PERSPECTIVA DE GÉNERO?
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Extienden plazo de auditoría médica 
por menor fallecida en Monte Patria

ESTE JUEVES SE CUMPLIÓ UN MES DE SU MUERTE

Una de las motivaciones para 
extender la investigación se 
fundamenta que en que la 
información enviada por el 
Servicio de Salud Coquimbo 
no habría sido suficiente para 
que el comité de expertos 
pueda sacar sus respectivas 
conclusiones. Por tal motivo, 
la autoridad sanitaria busca 
incluir nuevos antecedentes. 

A un mes del fallecimiento de 
Emma Olivares Contreras, de 2 
años y 7 meses de edad, en el SAR 
de Monte Patria, producto de una 
coinfección respiratoria causada por 
tres virus, todavía no hay resultados 
de la auditoría médica que se iba a 
realizar, la que fue instruida por la 
seremi de Salud. 

Al respecto, la titular del organismo, 
Paola Salas, explicó que si bien es-
tablecieron plazos para la auditoría, 
indicó que, por normativa, sólo se 
hacen en muertes de menores de un 
año. “Esto hizo cambiar una norma 
nacional que llegó hace dos días, 
donde se aumenta la edad para 
poder hacer auditorías a menores 
de 5 años. Entonces, ahora tenemos 
el respaldo, a pesar que le dije a la 
familia que íbamos a hacer este 
procedimiento hace un mes atrás”. 

“El proceso normal de una auditoría 
dura un mes, y nosotros hicimos 
todo lo que corresponde en base a 
los procedimientos, pese a no tener 
esta indicación normativa. Pero la 
solicité. Se le pidieron los antece-
dentes a la atención primaria, y eso 
se hizo llegar dentro del plazo. Se 
llamó también al comité de expertos 
para revisar los antecedentes y ex-
traer conclusiones, y establecer un 
plan”, recalcó la autoridad sanitaria. 

Así, tras el fallecimiento de la menor, 
tres días después, específicamen-
te el 16 de junio, la seremi hizo la 
solicitud de los antecedentes al 
establecimiento de salud de Monte 
Patria. “Ahí se inicia esta auditoría 
según el formato de muertes infan-
tiles”, aseveró. 

“Luego, además, se solicitó una 

auditoría clínica del nivel local, donde 
ellos se reunieron y establecieron 
conclusiones. El día 19 de junio eso 
fue derivado a la seremi de Salud. 
Fue bastante rápido porque les ha-
bía dado 10 días de plazo” agregó.

Posteriormente, el 28 de junio 
se reunió el comité regional de las 
auditorías de muerte en la región, 
instancia que está conformada 
por distintos especialistas para 
establecer las conclusiones y las 
recomendaciones. “Pero no pudimos 
establecerlas porque nos quedó un 
vacío y se tuvieron que solicitar más 
antecedentes al Servicio de Salud, 
lo que se hizo con plazo de entrega, 
porque nos quedaron dudas de lo 
que ellos enviaron” puntualizó la 

autoridad.
 “En estos momentos estamos 

esperando que el Servicio de Salud 
nos haga llegar esos antecedentes, 
que involucran otros procesos, no 
sólo el nivel local, y con esa infor-
mación, nos vamos a volver a reunir. 
El plazo es hasta el próximo viernes 
para entregar la información” agregó.

En esa línea, Salas puntualizó 
que “después de eso, me reuniré 
de nuevo con el comité y recién ahí 
podemos sacar las conclusiones”. 

Por su parte, Christian Vargas, 
director del Servicio de Salud 
Coquimbo, señaló que “hemos 
estado trabajando para aportar 
nuevos antecedentes, relaciona-
dos con parte de los procesos de 

atención recibidos por la menor 
que lamentablemente falleció en 
la comuna de Monte Patria”.

“Cabe indicar, que esta investi-
gación se está realizando con un 
comité regional y nos encontra-
mos dentro de los plazos corres-
pondientes para ello. El proceso 
está en curso y los antecedentes 
al respecto, por el momento, son 
materia de la investigación. Una 
vez que concluya esta auditoría, 
podremos informar los resultados 
obtenidos y determinar las acciones 
respectivas” añadió.

PREOCUPACIÓN POR 
UNA PRONTA RESPUESTA

Al respecto, el senador Sergio 
Gahona planteó que existe preocu-
pación por una respuesta pronta 
y transparente, “para la tranqui-
lidad de la familia y también de 
los habitantes de la comuna de 
Monte Patria. Esto no debe volver 
a ocurrir. Por eso es importante 
que la investigación cumpla con 
los plazos establecidos y además 
sirva para tomar lecciones para que 
el sistema esté mejor preparado para 
responder de mejor forma en casos 
de salud delicados de grupos de la 
comunidad más vulnerables, como 
niños y adultos mayores”, explicó.

En esa línea, el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida afirmó que “lo 
ocurrido recientemente con el fa-
llecimiento de esta menor en Monte 
Patria demostró una tremenda ne-
gligencia por parte de la máxima 
autoridad municipal como del propio 
ministerio, que sabiendo la gravedad 
de las enfermedades respiratorias 
que estaban y están presentes, no 
se prepararon para ello”. 

“Por lo tanto, acá se actuó con 
improvisación. Esperamos que los 
resultados de las investigaciones 
encuentren a los  responsables 
que le permitan dar un poco de 
tranquilidad a la familia” agregó.

Para el diputado Marco Antonio 
Sulantay, en tanto, “cuando ocurren 
hechos de esta naturaleza, donde 
se evidencia en primera instancia 
que podemos estar frente a una 
clara negligencia, lo recomendable 
es avanzar con mucha celeridad en 
los procesos investigativos”. 

“Ello”, afirmó, “porque de esta 
forma no se deja espacio a eventua-
les ocultamientos de documentos, 
testimonios y hechos que pudiesen 
ser utilizados en eventuales acciones 
legales” finalizó.

Fue el pasado 13 de junio cuando la menor perdió la vida en el SAR de Monte Patria. CEDIDA

EN ESTOS MOMENTOS 
ESTAMOS ESPERANDO QUE 
EL SERVICIO DE SALUD 
NOS HAGA LLEGAR ESOS 
ANTECEDENTES, PARA QUE 
NOS VOLVAMOS A REUNIR” 

PAOLA SALAS
SEREMI DE SALUD

ESTO NO DEBE VOLVER 
A OCURRIR. POR ESO 
ES IMPORTANTE QUE 
LA INVESTIGACIÓN 
CUMPLA CON LOS PLAZOS 
ESTABLECIDOS”

SERGIO GAHONA 
SENADOR

FRANCO RIVEROS B. 
Monte Patria



EL OVALLINO  VIERNES 14 DE JULIO DE 2023CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

R E M A T E S REMATE EN OVALLE

Liquidador Concursal: Sr. Eduardo Godoy Hales. Rol C-151-2023 3°Juzgado de letras de Ovalle Caratulado 
“Sociedad Agrícola Altovalsol Ltda”.
Comisión; 7% más impuestos    -    Exhibición: martes horario oficina   -   Consultas:  +56976680177

MIGUEL GUZMÁN YURI   RNM 1344

Miércoles 19 de julio de 2023, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

Station wagon Suzuki Jimny JLX 4X4 1.3 año 2108 PPU JZGP91 
Mínimo $ 5.000.000
Tractor, CASE, PPU JCHF.56, Modelo JX70, Año 2016 Mínimo 
$ 3.000.000
Tractor, Ford, PPU ND8778, Modelo 4130 FWD año 1994 Mínimo 
$ 3.000.000
Máquina Industrial Toyota PPU DBBD61, Modelo 32 8FG20, Año 
2011 Mínimo $ 3.000.000
Contenedor Marítimo de 6 pies Mínimo $ 2.000.000
Motos marca Honda y Yamaha, desarmadas y con problemas 
mecánicos.

Cinco alcaldes no podrán ir a la reelección: 
partidos buscan mantener dichas comunas                                                                                                                                         

A MÁS DE UN AÑO DIRIGENTES DAN CUENTA DE AVANCES

Se trata de los jefes comunales de La Higuera, Vicuña, 
Combarbalá, Canela y La Serena, quienes están próximos a 
cumplir su tercer periodo, y que, por ley, no pueden optar 
nuevamente al cargo que ostentan. Desde las colectividades 
partidistas, en tanto, confirmaron el interés por mantener 
estas plazas, así como, también, lograr sumar otras comunas 
a sus filas.

El próximo 27 de octubre de 2024, 
en conjunto con las elecciones de 
gobernadores y consejeros regionales, 
se realizarán los comicios de alcal-
des y concejales, y si es que no hay 
modificaciones, nuevamente serán 
de carácter obligatorio.

Antes que esto ocurra, los distintos 
partidos ya empezaron a conversar 
y sondear distintos nombres, ya que 
en específico, un grupo de alcaldes 
no podrá optar a la reelección. Esto, 
debido a que cumplen su tercer periodo. 

Se trata de los ediles de La Higuera, 
Yerko Galleguillos (UDI), Rafael Vera de 
Vicuña y Pedro Castillo de Combarbalá, 
ambos de la DC, Bernardo Leyton (PC) 
en Canela y Roberto Jacob (PR) en 
La Serena.

En el caso de la UDI, Nicolás Araya, 
presidente regional del partido, afirmó 
que “ya estamos levantando nombres 
y recibiendo propuestas de gente que 
quiera tomar el camino del servicio 
público tanto en alcaldes, conceja-
les, consejeros regionales y posibles 
candidatos a gobernador regional. En 
esa tarea estamos”. 

“Esperamos desarrollar un consejo 
regional donde formalicemos parte del 
proceso que se viene en estos temas, 
pero ya estamos trabajando territo-
rialmente para poner a disposición en 
las distintas comunas para tratar de 
tener a los mejores servidores públicos 
al servicio de la ciudadanía” agregó.

En el caso puntual de La Higuera, 
adelantó que ya están en gestiones 
para mantener la comuna. “Primero 
que todo, agradecemos el gran trabajo 
que ha desarrollado el alcalde Yerko 

Galleguillos durante todos estos años. 
Estamos trabajando fuertemente y 
en esa comuna tenemos bastante 
avanzada la nómina de candidatos 
a concejales y en alcaldía. Estamos 
en los últimos detalles”. 

Consultado por posibles nombres, 
señaló que “tenemos propuestas que 
debemos someter a consideración 
del consejo regional para que sea 
ratificado, y por el momento, el 
nombre que se nos ha presentado y 
ha mostrado su intención es Dinka 

Herrera”. 
“Ella tiene una trayectoria propia en 

el servicio público donde ha ejercido 
distintos cargos como en el área 
parlamentaria, con la ex senadora 
Evelyn Matthei. Además fue direc-
tora regional de Prodemu y consejera 
regional” recalcó.

En cuanto a plazos, el timonel de 
la UDI explicó que ello depende de 
las conversaciones a nivel nacional. 
“Allá se termina de sancionar to-
do. Debemos recordar que nuestros 
socios de Renovación Nacional van 
a tener elecciones internas, pero 
nosotros seguimos avanzando para 
tener trabajo adelantado”, afirmó.

EL PC BUSCA MANTENER CANELA 
Nelson Martínez, presidente comunal 

de Coquimbo del Partido Comunista 
(PC) - colectividad que actualmente 
posee un edil en la comuna de Canela, 
Bernardo Leyton - señaló que tratarán 
de mantener el cupo, “además de 
ir a la disputa de otras. Tenemos el 
ímpetu y los votos suficientes como 
para competir”, asevera.

“En Canela, me imagino que hay 
liderazgos nuevos, así como también 
en Coquimbo, en donde el partido ha 
tenido una importante alza desde el 
punto de vista electoral. Entonces, 
esas decisiones seguramente se 
tomarán en conjunto con los com-
pañeros de la comuna y el comité 
central es quien ve estas situaciones 
como las alianzas y las estrategias 
electorales” agregó.

El dirigente del PC dio a conocer 
que “muchas veces las alianzas 
tienen que ver con objetivos polí-
ticos mayores. No es solamente la 
particularidad de una comuna. Por 
ejemplo, si se necesita competir con 
nuestro antagonista principal, que es 
la derecha, obviamente tenemos que 
lograr alianzas en algunas comunas 
que nos permita asegurar la mayor 
cantidad de alcaldías en la región, 
algo que no depende sólo de los co-
munistas, que siempre hemos tenido 
una vocación de unidad y de buscar 
acuerdos políticos en beneficio de 
las grandes mayorías”. 

“Esto, porque tenemos una visión 
de sociedad y nos unimos a partidos 
que tienen ideas similares a nosotros 
y, con eso, construimos liderazgos 
nuevos y alianzas que nos permitan 

ES IMPORTANTE SEÑALAR 
QUE ESTAMOS EN UN 
PROCESO DE ENCUENTRO 
CON LA CENTRO IZQUIERDA 
PARA GENERAR UNA LISTA 
COMÚN”
PATRICIO SOLÍS
PRESIDENTE REGIONAL DE LA DC

27
De octubre del 2024 se realizarán las 
elecciones municipales junto con los 
consejeros regionales y gobernador.

FRANCO RIVEROS B. 
Región de Coquimbo
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salir al paso de esta arremetida de-
rechista” puntualizó. 

De hecho, Martínez comentó que 
tras los pasados comicios el partido 
creció.  “Han emergido liderazgos 
nuevos, hay dirigentes sociales y 
vecinales que han quedado muy bien 
posicionados. Además del trabajo de 
nuestras autoridades, nos permiten 
mirar con cierto optimismo las po-
sibilidades futuras. En las últimas 
elecciones que vivimos el partido 
hizo un análisis correcto porque en 
las dos regiones donde tenía obje-
tivamente posibilidades de sacar 
consejeros fue en la Metropolitana 

y Coquimbo, y se cumplió”.
 

DC ASPIRA SEGUIR EN 
LAS CUATRO COMUNAS

La Democracia Cristiana tiene al-
caldes en cuatro comunas: Ovalle, 
Illapel, Vicuña y Combarbalá, pero 
en estas dos últimas, sus ediles no 
podrán ir a la reelección.

En ese sentido, Patricio Solís, pre-
sidente regional de la Democracia 
Cristiana (DC), señaló que “nuestro 
interés es mantener las cuatro muni-
cipalidades donde tenemos alcaldes 
que son de la DC y que, además, se 

han destacado con una muy bue-
na labor. En especial, los ediles de 
Vicuña y Combarbalá cumplen su 
tercer periodo por lo que no pueden 
ir a la reelección. Obviamente, es 
una aspiración que un demócrata 
cristiano pueda continuar el legado 
que han dejado ellos en el trabajo en 
el territorio”, señaló.

“Es importante señalar que estamos 
en un proceso de encuentro con la 
centro izquierda para generar una lista 
común, en donde esperamos lograr-
los en cargos unipersonales, como 
alcaldes y gobernador”, puntualizó.

Respecto a acercamientos con dis-

tintos bloques, Solís afirmó que “está 
bastante avanzado en el sentido que 
está la intención, las ganas y el ánimo 
societario de construir una alianza 
común frente a lo que viene, tanto en 
las municipales como de gobernador. 
Obviamente, hay muchas cosas por 
definir para selección de candidatos 
en cada una de las comunas y ese 
trabajo más detallado se está desa-
rrollando por la secretaría nacional de 
los partidos, para lograr un acuerdo 
que nos permita tener un pacto, ya 
sea electoral o por omisión, en los 
procesos que se vienen el próximo 
año”, explicó. 

Rafael Vera
ALCALDE DE VICUÑA

Pedro Castillo
ALCALDE DE COMBARBALÁ

Bernardo Leyton
ALCALDE DE CANELA

Yerko Galleguillos
ALCALDE DE LA HIGUERA

Roberto Jacob
ALCALDE DE LA SERENA

Los alcaldes que no podrán reelegirse
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Nadador ovallino se convierte en 
campeón de 50 metros mariposa 

VIAJA TODOS LOS DÍAS A LA SERENA

Agustín Troncoso se proyecta dentro de los jóvenes talentos que entregará la Región de 
Coquimbo en la disciplina de la natación.

CEDIDA

Con sacrificio y compromiso, 
Agustín Troncoso, estudiante 
del colegio Amalia Errázuriz, 
busca convertirse en uno de 
los mejores en los selectivos 
regionales para los Juegos 
Escolares 2023.

Agustín Troncoso, alumno de 8° 
básico del colegio Amalia Errázuriz 
de Ovalle, es todo un ejemplo de 
compromiso y sacrificio. 

Junto a sus padres y familia se ha 
propuesto a sus 13 años, conver-
tirse en uno de los nadadores más 
importantes de Ovalle, la región y 
el país. 

Hace menos de un año que comenzó 
en la natación y su desarrollo se ha 
visto incrementado con ubicaciones 
de privilegio en torneos nacionales 
celebrados en Talca, como también 
en el Nacional de categorías que tuvo 
lugar en Antofagasta. Sin embargo, 
esos prematuros logros, tienen un 
plus que va más allá de los deseos 
y gusto por la disciplina: tienen que 
ver con el compromiso, la voluntad 
y disposición para sacar adelante 
sus sueños.

Agustín viaja todos los días desde 
Ovalle hasta la piscina del Cendyr 
San Joaquín, en La Serena, para 
cumplir con la rutina de los entre-
namientos, un desgaste tremendo, 
acompañado del importante gasto 
que significan esos traslados, y que 
son financiados exclusivamente por 
la familia.

Su entrenadora Elsa Sierra, cuenta 
que lo descubrió hace corto tiempo 
y ha demostrado tener una gran 
proyección.  “Agustín es un nadador 
relativamente nuevo. No lleva más 
de un año y su crecimiento ha sido 
importante”, expresó.

En este tiempo, ha competido en 
nacionales, logrando sus primeros 
podios que reflejan las condiciones 
que tiene.  “Participó el año pasado 
en sus primeros Juegos Escolares, 
mostrando su entusiasmo, aunque 
con muchos déficit técnicos, ya que 
él nadaba en forma recreativa en 
escuelas de verano que se realiza-
ban en Ovalle. Después, a la vuelta 

de la pandemia, descubrimos que 
tenía muchas condiciones para la 
natación. El año pasado no se exi-
gieron marcas técnicas para llevar 
a los niños, pues era el regreso de 
la pandemia y fue incorporado a la 
selección regional”.

Su preparadora, reconoce que, 
en la actual campaña, ha seguido 
participando en algunos campeo-
natos por intermedio de su club 
deportivo, donde ha mejorado su 
parte técnica. “Ya en el mes de 
mayo comenzó a entrenar bajo mi 

dirección y la evolución técnica en 
estos meses ha sido bastante rápida 
que lo proyectan con expectativas 
para los Juegos Escolares, sobre todo 
en las distancias de pecho, donde 
alcanzó a lograr una final nacional 
en el campeonato de categorías 
que es uno de los más difíciles 
que hay en la natación chilena. 
Ello, lo proyecta con expectativas 
para representar a su colegio y la 
comuna de Ovalle”.

Al detallar el crecimiento de 
Agustín, reseña que en algunas 
pruebas ha avanzado bastante. 
“Bajó sus marcas entre 2 a 3 se-
gundos y, en otros casos, hasta 
10 segundos, lo que es realmente 
bueno. En otras, su evolución técnica 
es súper positiva, ya que está bajo 
una rutina de entrenamientos más 
avanzado y exigente que ha dado 
bastantes resultados hasta el día 
de hoy”, indicó.

De esta forma, en el Campeonato 

Nacional de Talca el joven nadador 
limarino se alzó como campeón en 
la prueba de 50 metros mariposa 
Juvenil A, obtuvo un  2° lugar en 
200 metros combinado y un 3° lugar 
en la prueba de 50 metros espalda. 
“También participó en el nacional de 
categorías en Antofagasta donde se 
ubicó 5°, pasando a finales, lo que 
es realmente valioso. “El objetivo 
del equipo es llegar a los selectivos 
regionales para los Juegos Escolares 
2023 donde representará a su cole-
gio y tendrá como objetivo obtener 
un cupo para la final nacional de 
septiembre en Concepción. Ahí  
esperamos que cumpla con todas 
las marcas técnicas para poder 
participar este año, consolidarse 
en la selección regional y, a nivel 
nacional, se pueda ubicar dentro 
de los 8 pechistas mejores de Chile 
en la categoría escolar.

En conversación con diario El Día, 
Agustín Troncoso, reconoció que le 
encanta la natación. “Es el deporte 
que más me gusta. Además, me 
encanta estar en las competencias, 
viajar, conocer lugares y nuevos 
amigos”, dijo el estudiante que 
destaca, además, por sus sobre-
salientes notas.

Ahora bien, por el hecho de tener 
que trasladarse diariamente a La 
Serena, Agustín señala que el viaje 
lo hace en bus, aunque “otras veces, 
me llevan mis papás. Es mucho 
esfuerzo porque salgo del colegio 
directo a la piscina, hasta estudio 
en el bus”, aseguró.

Por lo mismo, junto a sus padres, 
está buscando apoyos para que 
el costo no sea tan alto. “Hemos 
recibido apoyo de la municipalidad 
de Ovalle y de mi colegio Amalia 
Errázuriz. Por eso, estamos muy 
agradecidos, aunque mis papás 
siguen buscando apoyo, porque son 
muy costosos los viajes a La Serena 
como también a los campeonatos”, 
puntualizó.

AGUSTÍN ES UN NADADOR 
RELATIVAMENTE NUEVO, 
NO LLEVA MÁS DE UN AÑO 
Y SU CRECIMIENTO HA SIDO 
IMPORTANTE”
ELSA SIERRA
ENTRENADORA

CARLOS RIVERA V.
Ovalle

13
Años de edad tiene el nadador Agustín 
Troncoso, quien estudia en el colegio 
Amalia Errázúriz, en Ovalle.


